

26 décembre 2013
Saint Etienne
Hébreux 10, 32-34

Frères et sœurs,

A. le 26 décembre a une double tonalité.

1. Il est le 2e jour de la fête de Noël. Noël fait partie des 3 grandes fêtes doubles, avec Pâques et Pentecôte. Etant les plus importantes de l'année, ces 3 fêtes ont été très tôt doublées. N'oubliez pas que la notion de vacances était alors inconnue. Ces temps de fête permettaient aussi aux gens de se reposer du travail. Il serait d'ailleurs bon de revigorer spirituellement ces 2es jours, qui ont tendance à disparaître de nos cultes.

2. Le 26 décembre fait partie des jours de célébration des 12 apôtres et des 7 diacres, chargés de la prédication et du culte les uns, et du service des tables et de la vie des frères les autres. Les apôtres sont les fondateurs du ministère pastoral dans l'Eglise, avec la célébration des cultes, la liturgie et la prédication. Les diacres sont les créateurs du ministère diaconal de l'Eglise, qui comprend l'aide aux pauvres, aux malades, aux handicapés, aux prisonniers.

3. C'est ainsi que, pour commémorer ces hommes et méditer sur leurs fonction, on trouve **12 fêtes des apôtres**, 1 par mois, qui tombent toutes dans la dernière semaine du mois St Paul est fêté avec Pierre le 29 juin. De même, les **diacres** sont rappelés dans **3 fêtes**. Une pour Etienne, le 26 décembre, une pour Philippe, le 11 octobre. L'histoire de ces deux diacres est racontée dans le livre des Actes. Les 5 autres diacres, restés inconnus, sont fêtés ensemble de 28 juillet.

Au total donc, $12 + 3 = 15$ fêtes pour les diacres et les apôtres, Toutes célébrées, sauf une, à la fin du mois. Pourquoi la fin du mois ? Je n'ai pas trouvé la réponse.

B. 1. Mais le rapprochement de la St Etienne et de Noël n'est probablement pas dû au hasard.

Jésus, dont la naissance est placée au 25 décembre, est le 1^{er} martyr de l'Eglise chrétienne. Déjà sa venue sur terre est un abaissement. Le verbe créateur de Dieu, dans la gloire de son Père, « descend des cieux, s'incarne dans la Vierge Marie et est fait homme ; » comme dit la Confession de foi de Nicée. L'enfant de la crèche est le Fils de Dieu, sacrifié, qui mourra sur la croix de la main des Romains.

Les anciens comprenaient Noël comme le début de la Passion du Christ, qui souffre du froid et du dénuement dans sa crèche. Cette allusion est fréquente dans les cantiques de Noël, surtout anciens.

Etienne, fêté le 26 décembre, est le 2^e martyr chrétien. Il mourra de la main des Juifs, à Jérusalem comme Jésus, lapidé, avec l'approbation de Saul de Tarse, le futur St Paul

2. Ici, le 1^{er} message pour nous est : l'Eglise est fondée sur le martyr de son chef et sur celui de ses apôtres et de ses diacres, dont le 1^{er} est Etienne.

D'ailleurs tous les apôtres et tous les diacres, d'après la tradition, ont été martyrisés, et dans les églises, ils sont représentés d'habitude avec les instruments de leur supplice : St Pierre avec une croix à l'envers, parce que crucifié la tête en bas ; son frère St André avec une croix en X, parce que crucifié ainsi. St Paul avec une épée, parce que décapité.

Pour nous ces choses sont loin, d'autant plus que nous avons perdu l'habitude de rappeler les martyrs anciens, comme les

martyrs plus proches, les protestants nos ancêtres. Qui parle de la St-Barthélémy, le 23 août (c'est la fête de l'apôtre Barthélémy ou Bartholmé, à la fin du mois.) Qui parle de Elie Neau, galérien sous Louis XIV, libéré puis évangéliste des nègres et des indiens esclaves à New-York ? Sa tombe est toujours honorée dans cette ville. Parfois on entend parler de Pierre et de Marie Durand, ou de Bonhoeffer, ou encore Martin Luther ou Jean Calvin ou Martin Bucer.

C. 1. Mais pour les destinataires de la lettre aux Hébreux, le martyr est proche, ils l'ont vécu. Le rédacteur de la lettre, qui est un inconnu, leur écrit : « Vous avez soutenu un grand combat au milieu des souffrances, exposés en spectacle aux injures. Et vous avez eu compassion des prisonniers. » (v. 32-33)

On ne sait pas où cela s'est passé, mais ces gens ont été publiquement exposés aux injures des gens et certains ont été mis en prison, ou privés de leurs biens.

Cela rappelle les persécutions actuelles contre les chrétiens en Egypte et dans les pays arabes comme le Nord du Nigéria. Dans ce dernier pays, l'Etat réagit vivement et envoie l'armée détruire les fanatiques de Boko Haram.

2. La persécution contre les chrétiens est une réalité. Il y a eu, du 16^e au 19^e Siècle, les persécutions souvent sanglantes des catholiques contre les protestants, qui ont fait des centaines de milliers de morts. Au 20^e Siècle, les persécutions venaient surtout des régimes communistes et nazis. Mais les persécutions des musulmans ont sévi tout ce siècle, avec le massacre des Arméniens par les Turcs en 1915, et elles continuent contre tous les chrétiens, catholiques et protestants, et aussi contre les Juifs.

3. L'auteur de l'épître en tire la conclusion

suivante : « N'abandonnez pas votre assurance, à laquelle est attachée une grande espérance. » (v. 35) En effet, seule la

persévérance dans la foi, avec l'aide de Dieu et du Christ, a permis aux persécutés de lutter et de survivre. Et de devenir en même temps missionnaires. Tertullien, un des Pères de l'Eglise du 2^e Siècle, a dit : « Le sang des martyrs est une semence de l'évangile. »

Dans l'Empire romain, les chrétiens, après 300 ans de persécution, ont pris le pouvoir avec l'empereur Constantin, en l'an 311. Trois siècles de résistance, de témoignages et de prières, de sacrifices, de cultes cachés, mais la victoire à la fin.

D. « Souvenez-vous de ces premiers jours », dit l'auteur de l'épître. Il est bon en effet que l'Eglise se souvienne de ses martyrs de tous les siècles. Et nous en particulier, de nos martyrs protestants.

Que ce souvenir fortifie votre foi et votre confiance en Dieu, et nous conduise de l'avant, malgré les obstacles. Amen

Yves Kéler, pasteur à la retraite, Bischwiller

Cantiques

Alléluia 47/15 (ARC 628) : La foi renverse devant nous (C'est par la foi)

Alléluia 37/01 (ARC 543) : C'est rempart que notre Dieu (Texte meilleur dans ARC)

Alléluia 47/03 (ARC 624) : Dans toutes nos détresses

EG 362 (RA 175) : Ein feste Burg

EG 391 (RA 408) : Jesu geh voran

RA 417 : Ringe recht, wenn Gottes Gnade

Sur le site www.chants-protestants.com :

Sur ton Eglise viens, Seigneur LP 230

Conduis-nous, Seigneur (*Jesu geh voran RA408*)

Fais de moi, Dieu, ce que désire

Lutte, quand Dieu dans sa grâce (*Ringe recht, wenn Gottes Gnade RA 417*)

Intercession

Prosphonèse : un officiant prie seu

ou Ecténie : 2 parties : Officiant et assemblée

1. Dieu, notre père dans les cieux,
tu as fait devenir homme ton Fils unique
et tu nous as ouvert toute la richesse de ton cœur.
Nous t'en prions :
attire les hommes de tous les peuples vers ton Fils,
que tu as offert au monde pour son salut.

*(Nous te prions par Jésus : Ass. Seigneur, exauce-nous !
ou : Au nom de Jésus Christ : Ass. Amen.)*

2. Rends les pauvres riches par l'enfant de la crèche, lui qui
s'est fait pauvre pour nous.
Que ceux qui n'ont pas de patrie en trouvent une auprès de celui
qui n'avait pas de lieu où mettre sa tête.

Conduis les isolés vers celui qui fut couché dans une crèche, qui a
été rejeté par le monde

et qui mourut abandonné sur la croix. *(Nous te prions...)*

3. Garde et sauve ceux que l'on persécute.

Nous te prions pour nos frères et sœurs persécutés, en (pays
concernés).

Soutiens leurs courage, fortifie leur foi, protège leurs enfants.°

Que nous nous souvenions de nos martyrs dans la foi.

Viens aider les tribunaux et les dirigeants,

afin qu'ils voient la vérité et l'innocence,

qu'ils se convertissent à la justice et à la tolérance.

(Nous te prions...)

4. Fais que ceux qui n'obtiennent pas justice auprès des hommes trouvent justice dans ton Fils, lui qui fut privé de toute justice jusqu'à mourir pour les hommes sur la croix.

Fortifie ceux qui attendent la paix annoncée par les paroles des anges,

et qu'avec eux ils disent :

« Gloire à Dieu au plus des cieux,

paix sur la terre

envers les hommes que Dieu aime. » *(Nous te prions...)*

(Badische Agende 1962)